

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 98 (1990)  
  
**Rubrik:** Chronique 1988-1989

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 31.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Chronique 1988-1989

PIERRE-YVES FAVEZ

REMARQUE. Cette chronique ne prétend pas à l'exhaustivité; elle contient l'essentiel des titres parvenus à la connaissance de l'auteur. Cette année, faute de temps, il n'a pu être tenu compte d'articles de journaux.

GÉNÉRALITÉS. — Cela s'est passé à Lausanne en 1837: à l'initiative de Frédéric de Gingins-La Sarra, la Société d'histoire de la Suisse romande voyait le jour. Pour célébrer le 150<sup>e</sup> anniversaire de cet événement, elle a mis sur pied au château de la Sarraz en 1987 un colloque sur le thème *La formation territoriale des cantons romands. Fribourg, Vaud, Valais, Neuchâtel, Genève*, dont les actes furent publiés deux ans après dans sa collection des *Mémoires et documents*; M. Georges-André Chevallaz y présente *La formation du Pays de Vaud*. Plus près de nous, c'est une chronique de la vie quotidienne que nous illustre M<sup>me</sup> Marion Mendelzwaig-Droz dans *Images et événements vaudois 1900-1945*.

ARCHÉOLOGIE. — Comment vivaient nos ancêtres de la préhistoire? M. Olivier Feihl lève un coin du voile avec son travail sur *L'habitat de falaise du Vallon des Vaux. Relevé et études 1985-1988* publié dans l'*Annuaire de la Société suisse de préhistoire et d'archéologie* de 1989, avec une contribution de M. Marc-André Haldimann sur la céramique. Mais la représentation de cette période lointaine est davantage parlante dans la *Reconstitution d'un habitat protohistorique. Les maquettes de Bavois-en-Raillon VD* réalisées par MM. Bruno Moulin et Jean-Louis Voruz, dont le troisième fascicule d'*Archéologie suisse* de 1989 nous donne un aperçu. Dans le quatrième fascicule 1988 de la même revue, M<sup>mes</sup> Christiane Pugin et Anne-Catherine Castella et M. Pierre Corboud étudient *Une roue du Bronze final sur la station littorale de Corcelettes (Grandson VD)*. Pour *Helvetia archeologica* 1988/75, M. Rodolphe Kasser a tenté de reconstituer graphiquement *Le tonneau celtique d'Yverdon «à triangles»* à partir de divers fragments datés probablement du II<sup>e</sup> siècle avant J.-C.

Depuis une trentaine d'années, le site romain de Lausanne a fait l'objet de recherches répétées. Il a fallu cependant attendre 1989 pour que l'élaboration finale des fouilles de 1960-1961 prenne forme avec *l'Index de la documentation existante (photos, plans, correspondance, rapports, croquis)* de M<sup>me</sup> Catherine May Castella, de l'Institut d'archéologie et d'histoire an-

cienne de l'Université de Lausanne. La même année, huit auteurs du même institut nous ont livré un septième volume de Lousonna, *Le vicus gallo-romain de Lousonna-Vidy. Le quartier occidental, le sanctuaire indigène, rapport sur la campagne de fouilles 1985*. C'est dans l'*Annuaire de la Société suisse de préhistoire et d'archéologie* de l'an dernier que M. Jean-Blaise Gardiol a publié ses *Recherches au fanum d'Ursins VD*, un sanctuaire gallo-romain sur lequel a été construite l'église actuelle. Quant à M. Béat Arnold, il s'est penché sur l'*Architecture navale en Helvétie à l'époque romaine : les barques de Bevaix et d'Yverdon* dans *Helvetia archeologica* 1988/77.

L'utilité de la dendrochronologie ou datation par le bois n'est plus à démontrer. Les résultats de recherche du Programme 16 du Fonds national suisse pour la recherche scientifique viennent d'être livrés au public dans *Méthodes de conservation des biens culturels* par les soins de M. François Schweizer et de M<sup>me</sup> Verena Villiger; parmi les diverses contributions, relevons celle de MM. Alain Orcel, Christian Orcel et Denis Weidmann consacrée à l'*Etablissement d'une courbe de référence pour le chêne et la Suisse occidentale dès le Moyen Age* et offrant plusieurs références vaudoises.

**HISTOIRE MÉDIÉVALE.** — MM. Denis Weidmann et Max Klausener ont consacré huit mois de fouilles à *La Tour-de-Peilz. Une nécropole du haut moyen âge au Clos d'Aubonne. Fouilles 1988-1989*, dont les premières données ont été publiées par les soins de la Société des Produits Nestlé: plus de trois cents tombes mises au jour apportent de précieuses informations sur cette période mal connue de notre histoire. Dans les seconds tomes 1988 et 1989 du *Bollettino storico-bibliografico subalpino*, M. Guido Castelnuovo a étudié *L'aristocrazia del Vaud sino alla conquista sabauda (inizio XI - metà XIII secolo)*. En préparation à l'exposition consacrée au même thème cette année, MM. Agostino Paravicini Bagliani et Jean-François Poudret ont publié un recueil d'études sur la période suivante, intitulé *La Maison de Savoie et le Pays de Vaud* et brossant un panorama intéressant avec les contributions suivantes: *L'aristocratie vaudoise avant l'expansion de la Maison de Savoie*, de M. Guido Castelnuovo, qui résume son article déjà cité; *La noblesse vaudoise face à la Maison de Savoie au XIII siècle*, de M. Bernard Andenmatten; *Des princes amis des libertés du Pays de Vaud*, de M. Jean-François Poudret; *Les franchises dans le Pays de Vaud savoyard*, de M<sup>me</sup> Danielle Anex-Cabanis; «*Patrie de Vaud*», le nom du pays à l'époque savoyarde, de MM. Franco Ciardo et Jean-Daniel Morerod; *Le Valais savoyard (XII<sup>e</sup> – XV<sup>e</sup> siècles). Une esquisse*, de M. Pierre Dubuis; *De Mont-sur-Rolle à Windsor, de la Dullive à Dumfries...* ou l'extension anglaise, de M. Jean-Pierre Chapuisat; *Les Princes de Savoie et leur atelier monétaire de Nyon*, de M<sup>me</sup> Colin Martin; *Un jalon essentiel de l'architecture de brique piémontaise : l'œuvre d'Humbert le Bâtard au Château de Cheneau à Estavayer (1433-1443)*, de M. Marcel Grandjean; *Nyon sous le régime savoyard, du milieu du XV<sup>e</sup> siècle jusqu'au lendemain des guerres de Bourgogne*, de M. Georges Rapp; *Cabaret, premier historien des Savoie*, de M<sup>me</sup> Catherine Del Pedro; et *Les États de Vaud : de l'assemblée savoyarde au mythe révolutionnaire*, de M. Denis Tappy.

Pour son mémoire de licence, M<sup>me</sup> Bernadette Perreaud s'est plongée en 1988 dans l'examen d'un document et d'une institution, *L'Abbaye cistercienne de Haucrêt au XII<sup>e</sup> siècle. Etude du Cartulaire de Hautcrêt*, lequel donne de précieuses indications sur le domaine de l'abbaye et dont elle prépare la publication. C'est aussi pour son mémoire de licence que M<sup>me</sup> Cynthia Monselesan a étudié la même année *Le vignoble de l'Hôpital Neuf du Vieux-Mazel de Vevey*. A l'occasion du bimillénaire du Grand-Saint-Bernard, un colloque a été organisé à Bourg-Saint-Pierre en septembre 1988, sur le thème *Ceux qui passent et ceux qui restent. Etudes sur les trafics transalpins et leur impact local*; ses actes, édités par M. Pierre Dubuis, contiennent notamment une contribution de M. Jean-Daniel Morerod sur les *Jubilés et passages de pèlerins: les hôpitaux de Vevey et Lausanne au XV<sup>e</sup> siècle*, avec publication de sources.

Une nouvelle collection a vu le jour l'an dernier à l'Université de Lausanne, les *Cahiers lausannois d'histoire médiévale*; elle débute en présentant au public deux mémoires de licence: *La Sorcellerie comme exutoire. Tensions et conflits locaux: Dommartin 1524-1528*, avec glossaire et index, de M. Pierre-Han Choffat, et « Pour le salut de mon âme ». *Les Lausannois face à la mort (XIV<sup>e</sup> siècle)* de M<sup>me</sup> Véronique Pasche, qui édite dix testaments sur les deux cents étudiés, lesquels laissent entrevoir sensibilités individuelles et attitudes collectives. La sorcellerie a également retenu l'attention de M. Andreas Blauert pour sa thèse soutenue à Constance en 1988 sous le titre *Frühe Hexenverfolgungen. Ketzer-, Zauberei- und Hexenprozesse des 15. Jahrhunderts*, où les procès vaudois figurent en bonne place, notamment ceux de Vevey et de Dommartin. Quant à M. Jean-François Poudret, il s'est intéressé à *Un procès devant l'avoué du plaid général de Lausanne en mai 1396* dont il publie le document dans les *Mémoires de la Société pour l'histoire du droit et des institutions des anciens pays bourguignons, comtois et romands* de 1988. L'année suivante, M. Andreas Meyer a fourni un répertoire des sources juridiques vaudoises sur le plan ecclésiastique avant la Réforme dans le chapitre *Die Schweiz* de la publication éditée par le professeur Charles Donahue Jr., *The Records of the Medieval Ecclesiastical Courts, Part I: The Continent. Reports of the Working Group on Church Court Records*.

LA PÉRIODE RÉVOLUTIONNAIRE. — 1989, faut-il le rappeler, a marqué le bicentenaire de la Révolution française. Pour célébrer cet événement, le Musée historique de Lausanne a organisé une exposition sur *La Suisse et la Révolution française. Images, caricatures, pamphlets*, dont l'intéressant catalogue n'omet pas les implications vaudoises; quinze auteurs y ont participé. Cette année coïncide également avec le dixième anniversaire de l'Institut Benjamin Constant qui a saisi cette occasion pour publier dix contributions regroupées sous le thème *Benjamin Constant et la Révolution française 1789-1799*, sous la direction de M<sup>mes</sup> Dominique Verrey et Anne-Lise Delacrétaz. Pour le *Bulletin de l'Association du Vieux-Lausanne*, M. Jean-Pierre Chuard évoque le cas de l'apothicaire, professeur et journaliste lausannois *Jean Lanteires et la Révolution française*, rédacteur du *Journal de Lausanne* de 1786 à 1792. La Bibliothèque historique vaudoise

a accueilli le travail de M<sup>me</sup> Chantal Lafontant sur *La résistance à la Révolution de 1798 dans le Jura vaudois*, soit dans la région de Sainte-Croix. C'est un épisode particulier de ce moment, *La Légion fidèle de Rovéra face à la Révolution vaudoise de 1798*, que rappelle M. Jean-Pierre Chuard aux amis du Château de La Sarraz.

ART ET ARCHITECTURE. — A l'occasion du 700<sup>e</sup> anniversaire de la Confédération en 1991, une collection spéciale de treize volumes est lancée depuis 1987 sous la direction de M. Florens Deuchler; elle porte le titre *Ars helvetica, arts et culture visuels en Suisse* et six tomes ont déjà paru: *La géographie artistique* de la préhistoire à nos jours, de M. Dario Gamboni; *L'économie artistique*, de M. Florens Deuchler; *L'architecture religieuse*, de M. Heinz Horat; *L'architecture profane*, de M. André Meyer; *La peinture au moyen âge*, de M. et M<sup>me</sup> Christoph et Dorothee Eggenberger; et *La peinture à l'époque moderne*, de M. Oskar Bätschmann.

*La rose de la cathédrale de Lausanne* a retenu l'attention de M<sup>me</sup> Alice May Hilton dans la *Revue suisse d'art et d'archéologie* de 1989. La Fondation culturelle roumaine de Madrid a publié l'ouvrage de M. Pavel Chihaiar, *Immortalité et décomposition dans l'art du moyen âge*, qui consacre un chapitre au monument du chevalier François de La Sarraz édifié dans son château entre 1363 et 1370. Dans son étude sur les *Maçons en Pays de Neuchâtel aux XIV<sup>e</sup> et XV<sup>e</sup> siècles* parue dans le *Musée neuchâtelois*, M. Jean Courvoisier ne relève qu'un seul Vaudois, Amiet Buecez, demeurant à Yverdon, qui aurait travaillé au château de Valangin en 1430. Pour *Nos monuments d'art et d'histoire*, M<sup>me</sup> Brigitte Pradervand s'est interrogée sur *L'iconographie animale sur les plafonds polychromes après la Réforme: iconographie spécifique ou iconographie d'emprunt? À propos du plafond de la cure de Moudon*. Dans son article de la *Revue suisse d'art et d'archéologie*, intitulé *En marge de recherches et publications récentes sur la sculpture baroque entre Jura et Lombardie. Du bon usage des sources et de la bibliographie*, M. Gaëtan Cassina revient sur la question du retable d'Assens.

Le Service des bâtiments continue ses publications à l'occasion de la restauration d'édifices dont il a la responsabilité, la *cure de Bex*, la *cure de Bettens* et la *cure de Moudon*, contenant une analyse historique de M<sup>me</sup> Monique Fontannaz, bien sûr, mais aussi le bâtiment du *Grand-Air Moudon*, ancienne maison seigneuriale de Denezy ayant appartenu à la famille de Cerjat et qui a logé le Musée Burnand et temporairement une section des Archives cantonales, ainsi que l'Amicale du Rochefort – toujours avec une analyse historique de M<sup>me</sup> Monique Fontannaz. Mentionnons encore la réalisation du bâtiment de la *Brigade du lac et Conservation de la faune Yverdon-les-Bains*, lié au développement de la navigation de plaisance, avec un historique du projet par le major Rémy Durussel. Pour sa part, M. Paul Bissegger s'est préoccupé d'un domaine particulier, *Douanes, corps de garde et péages vaudois (1803-1848): un patrimoine en sursis* dans *Nos monuments d'art et d'histoire*.

Les châteaux constituent une part non négligeable de ce patrimoine architectural, et ils n'ont pas été oubliés. Parmi les plus réputés, *Le château*

de *Chillon*, un guide rédigé par M. Jean-Pierre Chapuisat, a fait l'objet d'une réédition par les soins de la Société de l'histoire de l'art en Suisse dans sa collection *Guides de monuments suisses*; cette mise à jour renferme une excellente description avec bibliographie. C'est au travers de textes de MM. Philippe Vallotton, Edgar Pélichet et Ulrich von Schroeder, richement illustrés par des photos de MM. François Vallotton et Jean Testard, que l'ouvrage consacré au *Château de Bioley-Magnoux*, restauré en 1972 par son propriétaire, présente le bâtiment, les collections, la seigneurie de Bioley-Orjulaz et l'histoire de son architecture d'après l'analyse de M. Daniel de Raemy. Les résultats de la rénovation foncière de la seigneurie entre 1743 et 1748 ont permis à M<sup>me</sup> Solange Michon d'étudier *La «Grosse Lecoultrre» et l'histoire du château de Prangins dans la Revue suisse d'art et d'archéologie*. Les relations entre Genève et La Côte étant étroites, il n'est pas surprenant que M<sup>mes</sup> Monique Fontannaz et Monique Bory se soient posé la question *Le Château de Crans, une œuvre genevoise?* dans *Genava*, en publiant deux documents en annexe. A Lausanne, *Le Château de Vennes* a retenu l'attention de MM. Maurice Bossard pour l'historique du bâtiment et de ses propriétaires et Marcel Grandjean pour l'architecture.

Ouvrant la série *Les maisons rurales du canton de Vaud*, M. Daniel Glauser nous livre une importante contribution à l'histoire de notre habitat avec son monumental travail sur *Le Jura vaudois et ses contreforts*. Changeons de région: un texte inédit de M. Ric Berger (1894-1984), *La Riviera vaudoise*, a été présenté et augmenté par M. Jean-Gabriel Linder. À partir d'exemples vaudois, MM. François Christe et Olivier Feihl situent l'évolution du patrimoine construit au travers de l'intervention de l'archéologue dans leur article *Lecture archéologique des bâtiments et projet d'architecture* dans la revue *Ingénieurs et architectes suisses (SIA)*.

HISTOIRE RELIGIEUSE. — Faisant le point sur un quart de siècle d'histoire ecclésiastique, une brochure, *Helvetia Sacra 1964-1989*, évoque l'évolution de cette institution et donne la liste des auteurs, rédacteurs et membres, ainsi que son plan de travail, ses réalisations et ses projets, allant du Moyen Age à nos jours. C'est le rôle de la langue vulgaire dans l'Eglise qu'aborde M. Max Engammare dans la *Revue d'histoire ecclésiastique suisse* avec *La Bible en français à la Dispute de Lausanne. Recherche sur l'autorité et l'utilisation d'une Bible en français dans la première moitié du XVI<sup>e</sup> siècle*. Avec la dernière livraison des *Annales valaisannes*, M. Olivier Roduit achève la publication de son travail *Entre Bernois réformés et Valaisans catholiques: l'Abbaye de Saint-Maurice de 1520 à 1572*, troisième partie: *L'abbatia de Jean Miles, 1550-1572*. C'est sous l'angle ecclésiastique, de la Réforme à l'affaire Davel, que M. Jacques Besson étudie *Le chemin vers l'Indépendance vaudoise en 1798 ouvert par l'Eglise réformée du Pays de Vaud*. Par son *Histoire du méthodisme wesleyen en Suisse romande, opus I: Les origines*, M. Roland Wetter nous introduit dans l'un des grands mouvements du Réveil au début du XIX<sup>e</sup> siècle dans les cantons de Genève et de Vaud. Axant ses recherches sur trois pôles, le rôle de Fribourg, le foyer genevois et le centre de Caux, M. Philippe Chenaux étudie les rapports entre *Renouveau spirituel et cons-*

*truction de l'Europe (1945-1950). Le rôle des milieux chrétiens de Suisse romande dans le cadre de la Revue suisse d'histoire. Avec Pierres vivantes. Une épopée de la foi. Histoire de Crêt-Bérard*, M. Micha Grin retrace l'évolution de cette institution dont l'idée avait été lancée en 1948 par le pasteur Albert Girardet.

**LA GLORIEUSE RENTRÉE DE 1689.** — Fait unique dans les annales du protestantisme, les Vaudois du Piémont exilés ont opéré un retour en force dans leurs vallées en partant de Promenthoux près de Prangins en 1689. Cette épopée avait alors été qualifiée de «Glorieuse Rentrée». Pour en commémorer le tricentenaire, le Musée du Léman à Nyon a organisé une exposition, «*La Glorieuse Rentrée 1689-1989. Toute l'histoire des Vaudois du Piémont*», dont le catalogue rappelle de manière vivante les heurs et malheurs de ce peuple du XII<sup>e</sup> siècle aux suites de ce retour. M<sup>me</sup> Bruna Peyrot et MM. Giorgio Tourn, Giorgio Spini, Albert de Lange et Paul Vouga lui ont consacré *La Glorieuse Rentrée des Vaudois du Piémont. Histoire d'un peuple héroïque*. C'est encore dans le cadre de l'exposition de Nyon que M. Robert Winkler a réalisé sa brochure *Waldenser und Schweizer 1655-1689*. Cet événement a encore suscité la traduction en français du guide déjà publié en italien et en allemand de M. Albert de Lange, *La Glorieuse Rentrée. Guide pour le marcheur et l'automobiliste*, où chaque étape de cet itinéraire est agrémentée d'un commentaire historique; cette brochure est due au Comité Vaudois aux Pays-Bas fondé en 1735. Pour sa part, M. Theo Kiefner nous livre la biographie de l'un de leurs principaux chefs, *Henri Arnaud, Pfarrer und Oberst bei den Waldensern. Eine Biographie*. Quant à M. Gabriel Audisio, il nous rappelle ce que furent *Les «Vaudois». Naissance, vie et mort d'une dissidence (XII<sup>e</sup>-XVI<sup>e</sup> siècles)*, avec prolongements jusqu'à nos jours. Nombreux furent les Vaudois à s'établir chez nous ou y faire étape sur le chemin de l'exil. Une forte colonie s'établit dans le nord du Wurtemberg, avec des réfugiés venus de France. C'est l'étude de cette communauté huguenote francophone que nous propose M. E. Bellon dans *Geschichte der Kolonie Wurmburg-Lucerne-Neu-Bärental 1698-1823*.

**ROUTES ET PAYSAGES.** — Fondé en 1986, le Groupe romand d'études d'archéologie du territoire sort le premier volume de sa revue, *Paysages découverts. Histoire, géographie et archéologie du territoire en Suisse romande*, qui met en valeur le principe de la pluridisciplinarité, source de complémentarité; parmi les contributions intéressant notre canton, relevons: *L'archéologie du territoire: étudier le passé pour gérer le présent et L'analyse archéologique des réseaux routiers: une rupture méthodologique, des réponses nouvelles*, par M. Eric Vion; *Voies anciennes et Etraz: recherches sur le réseau routier de Nyon*, par M<sup>me</sup> Nathalie Pichard Sardet; *Prospectives aérienne et archéologie*, de M. François Francillon; *Un aménagement foncier à Dommartin en 1440 et le sens du mot «tierdoz»*, par M. Jean-Daniel Morerod; et *Au cœur du bailliage commun Echallens-Orbe: le Buron, un mas lausannois bien dans ses bornes*, de M. Patrick-Ronald Monbaron.

Témoins de l'activité des glaciations, ces monuments parsèment notre paysage, mais quel sort leur est réservé? Dans le *Bulletin de géologie Lausanne* 301, correspondant au *Bulletin de la Société vaudoise des sciences naturelles* 79.3, M. Daniel Aubert s'est préoccupé de *La protection des blocs erratiques dans le canton de Vaud* et donne en annexe la liste des blocs et mégalithes classés. Avec *Römische Strassen: Charakterisierung anhand der Linienführung* paru dans *Helvetia archeologica*, M. Carl Peter Ehrenspurger propose une méthode d'identification des voies romaines en se fondant sur l'étude du tracé en prenant comme exemple la route cantonale Kloten-Bülach-Eglsau ZH; son travail concerne également notre canton. La revue *Annals of Science* publie la recherche de M<sup>me</sup> Lydie Touret sur *Charles-François Exchaquet (1746-1792) et les Plans en Relief du Mont-Blanc*; ce cartographe et homme d'affaires vaudois s'était rendu célèbre par la qualité de ses maquettes de la vallée de Chamonix construites pour commémorer l'ascension d'Horace-Bénédict de Saussure en 1787 et vendues dans toute l'Europe. Il convient de signaler la publication en fac-similé de la splendide *Collection Schauenburg* qui renferme plusieurs plans de territoires et de villes vaudois. La thèse de M. Thierry Monition, parue dans la *Bibliothèque historique vaudoise*, nous apporte d'utiles informations sur *Le cadastre vaudois au XIX<sup>e</sup> siècle*. En 1988, le *Bulletin de l'Association de l'Arboretum du Vallon de l'Aubonne* a sorti un numéro «spécial 20 ans»; il comprend une chronique de cette période et présente les collections qui ont crû au fil des années.

ÉCONOMIE ET TRANSPORTS. — Dans sa thèse soutenue à Besançon, *Verriers et verreries en Franche-Comté au XVIII<sup>e</sup> siècle*, M. Guy-Jean Michel nous informe que si les artisans d'outre-Jura n'eurent que de très maigres relations avec leurs collègues vaudois, il leur arriva toutefois d'utiliser la houille de Paudex. En publiant *Une histoire de sucre en 1812* découverte par M. Robert Reguin, la Société d'histoire de La Côte met en lumière un fait divers, lorsque Henri Albert Decollogny, amodiataire de la Bursine à la Vallée de Joux, fabriquait artisanalement du sucre à l'insu de la municipalité de Bursins dont il utilisait le bois de feu... Les *Mélanges d'histoire économique offerts au professeur Anne-Marie Piuz* ont permis à M<sup>me</sup> Béatrice Veyrassat de présenter un commerce allant *De Sainte-Croix à Rio de Janeiro: Fromages et absinthe, dentelles et musiques contre café (1820-1840)*. *Entreprise, région et marché mondial* d'après un dossier de correspondance de la famille Girard aux Archives fédérales. Grâce à MM. Henri Abrezol, Gabriel Champrenaud et Olivier Dedie, la Société d'histoire de La Côte est à même de publier une brochure consacrée à la navigation, *La nau du musée de Saint-Gingolph de 1838. Les barques cochères du Léman. La Société de la Navigation de Nyon 1805-1849*, avec liste des membres.

HISTOIRE SOCIALE ET SOCIÉTÉS — Le cinquième *Cahier d'histoire du mouvement ouvrier* a consacré en 1988 un volume entier sur *Les origines du socialisme en Suisse romande*; à l'occasion du centenaire du parti socialiste, il réunit une douzaine de contributions dont la moitié intéresse notre canton: *Autour de la «fondation» du Parti socialiste suisse: 1888 et Aloys*

*Fauquex, « père fondateur » du socialisme vaudois?*, de M. Marc Vuilleumier; *Le Grütli (1890-1909), miroir du socialisme vaudois naissant et La presse ouvrière et socialiste en Suisse romande, des origines à 1914*, de M. Claude Cantini; *Coopérer pour mieux vivre : le mouvement ouvrier à Sainte-Croix*, de M. Jean-Claude Piguet; et « *Dispositions naturelles* » et *organisation sociale : la place des femmes et le rôle de la famille dans le mouvement ouvrier*, de M<sup>me</sup> Brigitte Studer. Rappelons à ce sujet l'important travail réalisé par M. Pierre Jeanneret sur *Léon Nicole et la scission de 1939. Contribution à l'histoire du Parti socialiste suisse*, publié par le Fonds national suisse de la recherche scientifique en 1986/1987, qui touche de près notre canton et concerne de nombreux Vaudois. Dans le cadre de Pro Helvetia, M. Marc Vuilleumier nous donne une seconde édition revue et augmentée (deux ans après la première, 1987) de son travail sur les *Immigrés et réfugiés en Suisse. Aperçu historique* de l'ancien régime à nos jours.

Deux assistantes sociales diplômées de Lausanne, M<sup>mes</sup> Marie-Madeleine Romang et Paulette Deleval, ont pris pour sujet de leur certificat de perfectionnement en politique sociale l'évolution *De l'enfance malheureuse à la protection de la jeunesse, 1888-1988. Etude de documents officiels traitant de la protection des mineurs dans le Canton de Vaud de la première loi cantonale à nos jours*.

Le quatrième fascicule d'*Uni-Lausanne* 1989 est consacré au tourisme. Il renferme notamment un article de M. Laurent Tissot sur *Les premiers pas du tourisme industriel (1840-1870) : « Une nuée d'insectes envahissants »*, qui nous signale que l'agence créée en 1841 par Thomas Cook (1802-1892) organisa des voyages en Suisse dès 1863. Il contient également les recherches de M<sup>les</sup> Patricia Dupont et Sabine Frey sur *La fonction du tourisme à Vevey et à Montreux au temps de la « Belle Époque : un paradis encadré*, article qui reprend les grandes lignes de leur mémoire de licence « *Un paradis encadré. La fonction du tourisme à Vevey et à Montreux 1880-1914* ».

Avec *Der Ernährungsmuseum Alimentarium in Vevey*, M. Martin R. Schärer présente le Musée de l'alimentation dans *Helvetia archeologica*. En 1988, le Club alpin suisse a fêté ses 125 ans; en août de l'année suivante, la section des Diablerets a consacré un numéro spécial de sa revue *Les Diablerets* à cet événement, comprenant une chronique des vingt-cinq dernières années.

**ENSEIGNEMENT ET BIBLIOTHÈQUES.** — Les conditions de l'enseignement supérieur étant déficientes dans plusieurs domaines au début du siècle passé, ceux qui désiraient poursuivre leurs études devaient alors fréquemment s'expatrier. C'est ainsi que M. Paul Bissegger s'est attaché à suivre les *Étudiants suisses à l'École polytechnique de Paris (1798-1850)* dans la *Revue suisse d'histoire*, en leur accordant à chacun une notice biographique; on y trouve plusieurs Vaudois. Pour la *Revue suisse d'art et d'archéologie*, le même auteur a suivi les débuts d'un architecte veveysan (1833-1922) spécialisé ultérieurement dans la construction hôtelière, *Ernest Burnat et ses concours d'architecture à l'École des Beaux-Arts de Paris (1855-1860)*.

C'est d'un tout autre niveau de l'enseignement que s'est occupé M. Gérard Bober quand il s'est posé la question *Comment devient-on maître*

*d'école dans le canton de Vaud? Aperçu historique et perspectives d'avenir.* Dans les second et troisième fascicules de *Perspectives*, M. Jean-Paul Bronckart a traité d'un sujet d'actualité, *L'entreprise de rénovation de l'enseignement du français en Suisse romande: une mise en perspective historique*. Quant à M. Jean-Pierre Carrard, il a rappelé *Le quart de siècle de l'École normale d'Yverdon* dans le troisième numéro de cette revue.

Quelle part de la population avait accès à la culture ? C'est la question que s'est posée M. Silvio Corsini avec *On ne prête qu'aux riches... Les bibliothèques publiques du Pays de Vaud au dix-huitième siècle*, paru avec deux projets en annexe dans *Les Bibliothèques au XVIII<sup>e</sup> siècle* publié à Bordeaux sous la direction de M. Louis Trenard. Le professeur Hans Ulrich Jost a organisé l'an dernier un colloque à l'Université de Lausanne sur le thème *Littérature populaire – Peuple et littérature*; les actes contiennent deux contributions intéressantes notre canton: *Urbain Olivier, acteur et témoin de la vie quotidienne villa-geoise au XIX<sup>e</sup> siècle*, de M<sup>me</sup> Françoise Châtelain, et *Individu, institutions et société dans les textes populaires de Suisse romande*, de M. Daniel Maggetti.

**PRESSE.** – Pour son mémoire de licence, M<sup>me</sup> Marianne Schmutz-Ruchet a pris comme sujet *La presse vaudoise et la création de l'ONU. Analyse de l'opinion de quelques journaux vaudois 1944-1946*. C'est à partir de son expérience personnelle que M<sup>me</sup> Liliane Perrin a réalisé *Micro en main. Vingt ans de Radio romande dans les couloirs et sur les ondes*, accompagné d'un bref historique dès 1922.

**HISTOIRE LOCALE ET RÉGIONALE.** – L'histoire locale continue à se bien porter et à rencontrer l'adhésion du public, comme en témoignent les publications toujours nombreuses sur ce thème. Il peut s'agir de brochures, ainsi *Chavannes [près-Renens] au fil du temps* de M. Robert Stucki ou la troisième réédition mise à jour de la *Présentation de la commune de Cheseaux-sur-Lausanne* (en 1977, 1982 et 1988), mais aussi d'ouvrages plus importants: *Begnins à rebrousse-temps*, de M<sup>me</sup> Gabrielle Sénéchaud; *Gingins entre château et abbaye*, de M. Pierre Reymond; *Crissier au temps jadis*, de M. Pierre Delacrétaz; *Epalinges sous l'Ancien Régime*, de M<sup>me</sup> Regula Matzinger, qui clôt la série commencée huit ans plus tôt; *Grandvaux à la recherche de son passé*, une volumineuse chronique aux innombrables informations... A l'occasion du centenaire de l'Office du tourisme des Diablerets, MM. et M<sup>me</sup> Marc R. Geissbuehler et Nicolas et Hélène Marian ont publié *Les Diablerets, Vers-l'Eglise, Ormont-Dessus. Deux siècles d'attrait et d'accueil*, composé de trois parties: cadre géographique, naturel et historique; le tourisme, l'hôtellerie, les équipements, les sports et l'alpinisme; les visiteurs d'Ormont-Dessus et leurs témoignages.

La *Revue historique du mandement de Bex* consacre la première partie de son numéro 1989 aux huit cents ans de Gryon sous le titre *Gryon et son histoire*, avec deux contributions, *Origine du mot «Gryon»*, de M. Marius Anex, préfet honoraire, et *L'exploitation du bois et l'évolution de la forêt*, de M. R. Moreillon, ancien forestier. M. Robert Pièce évoque quelques *Souvenirs de l'époque du Canton du Léman*, lorsque M<sup>me</sup> Rovéréa de Bex fut

contrainte de loger le général français Turreau, non sans désagréments pour elle et sa famille. M<sup>me</sup> Nelly Gorgé rapporte quelques anecdotes au sujet *De la construction du temple de Lavey-Village en 1889*. Quant à M. François Gillard, il rappelle *La Mobilisation de 1939 dans notre localité*.

*Morges. Rues et Lieux-dits* ont fait l'objet des recherches de M. Jean-Pierre Chavan. Les *Actes du VI<sup>e</sup> colloque international de glyptographie de Samoëns, 5 au 10 juillet 1988*, publiés l'an dernier à Braine-le-Château, renferment l'apport de M. Patrick-Ronald Monbaron, *Bonmont ou le recyclage d'une abbaye cistercienne suisse*, concernant les modifications architecturales et les graffiti. Pour sa part, M. Pierre Germond s'est attaché à présenter une *Chronique des Pharmaciens de la région veveysanne de 1326 à 1989*, richement illustrée.

LAUSANNE. – Paru en 1943, le livre de M<sup>me</sup> Anne van Muyden-Baird sur *Ouchy, mon village. Souvenirs d'un autre siècle 1855-1880* vient d'être réédité. La conférence prononcée par M. Guy Saudan sur les *Dispensaire et Polyclinique à Lausanne: 100 ans de médecine et société* à l'occasion de ce centenaire a été publiée dans la *Revue médicale de la Suisse romande* de l'an dernier. M. Jean Meylan a rappelé les rapports entre *Socialistes et Lausannois: Un siècle de cohabitation. Le parti socialiste lausannois de 1890 à 1989*.

C'est l'évocation du passé géologique de la capitale que présente M. Marc Weidmann avec *Les dessous d'une ville. Petite géologie lausannoise*, le second des cahiers de la forêt lausannoise, paru en 1987. Le quatrième cahier de la forêt joratoise de l'an dernier, par la plume et le dessin de seize auteurs dont M<sup>me</sup> Anne Radeff et M. Gilbert Coutaz sur le plan historique, fournit un guide agréable *Du Centre-ville aux forêts du Jorat, un sentier d'évasion le long du Flon*, parsemé de notes historiques mais aussi sur la faune, la flore, la géologie... pour agrémenter la promenade. Le *Bulletin de l'Association du Vieux-Lausanne* contient la conférence de M. René Badan sur les *Forêts, domaines et vignobles de la Ville*, ainsi que l'étude par M. Gilbert Coutaz d'*Un plan inédit des Archives de la Ville de Lausanne ou la plus ancienne représentation de la Cathédrale de Lausanne*, une source de 1617 se rapportant au chemin de Lausanne à Moudon en illustrant les biens-fonds disposés de part et d'autre, tel le village de Chailly.

M. Maurice Bossard a poursuivi dans *Le Chailléran* sa chronique intitulée *Chailly du temps jadis*; il y a notamment parlé en janvier de *La maison MANUEL et sa succursale de Chailly*, en février du *Poste de police*, en mars des *Agents du poste de police de Chailly* et en novembre de *L'architecte Georges Épitaux (1873-1957)*. Le numéro 20 de *La Cité* a publié *Les souvenirs d'un habitant de la Cité, M. A. Würst-Currat*, dont le texte, remontant aux années 50, a été retouché et annoté par M. Maurice Bossard et nous présente des scènes de la vie quotidienne à la fin du siècle dernier. À l'occasion de l'exposition «Pages bernoises de l'histoire vaudoise» au Gymnase de la Cité, consécutive à la restauration du bâtiment de l'ancienne Académie, M. Patrick-Ronald Monbaron a décrit *L'Académie bernoise de Lausanne* dans le numéro 22 de la même publication. M. Frédy Audemars a poursuivi dans les quatre numéros du *Nord* sa chronique sur *Ces rues qui nous parlent du passé* en abordant successivement *L'avenue Henri*

Druey, *La rue Jean-Louis Gaillard, Les escaliers Samuel-Jacques Hollard et L'avenue Alexandre Vinet*. Pour *Le Nord* toujours, M. Michel Kräyenbühl a évoqué en mars un *Visage d'autrefois*, sœur Julie Hofmann (1867-1960), le comité de l'Association de développement a suivi en septembre l'évolution *D'école de charité en orphelinat*, la mutation d'une ancienne institution charitable de 1726 à 1941, et M<sup>me</sup> Jacqueline Audemars s'est souvenue en décembre du château de Beaulieu en rappelant quelques éléments de son histoire et de celle de ses propriétaires dans *Si Beaulieu m'était conté...*

**GÉNÉALOGIE.** — Il convient de signaler en premier lieu la troisième édition du *Répertoire des noms de famille suisses*, comprenant quelques 40 500 patronymes ; elle améliore et corrige celle de 1968-1971 en introduisant notamment le nouveau canton du Jura dans les origines, mais ses trois volumes totalisant environ 2 100 pages continuent à refléter l'état de 1962. Le second *Bulletin généalogique vaudois* publie l'inventaire de la *Bibliothèque de la Société vaudoise de généalogie* dont les fonds sont déposés aux Archives cantonales. Il propose comme articles *Archives consistoriales et généalogie*, suivi de *Structure et contenu des archives consistoriales, 1538-1798*, par M. Robert Pictet, et la famille *Roux de Prilly (1739-1825)* et de *Vevey (1769-1825)*, par le soussigné. Le lecteur trouvera enfin dans la rubrique «Le saviez-vous?» quelques réflexions du pasteur Pierre Leuba sur le thème *Généalogie... et modestie*, reprises de son ouvrage *Familles de la région de Cossigny*, tome 1, 1953, et une contribution du soussigné intitulée *De Schaeer à Médecin en passant par Chaire ou quand la traduction d'un patronyme réserve des surprises*.

Les monographies familiales continuent à être produites à un rythme soutenu. Certaines restent à l'état de manuscrits dactylographiés, ainsi *La famille de Palézieux dit Falconnet. Origines, généalogies et annales* de M. Étienne de Palézieux en 1988 et *Les Grivat d'Orbe de 1349 à 1989* de M. Jean Grivat. D'autres jouissent d'une diffusion plus large par l'impression, telles la *Notice généalogique sur la famille Francillon originaire du Dauphiné, 1563-1988* de MM. Marcel et François Francillon et *La famille Duclos de Saint-Prix* de M<sup>me</sup> Josiane Ferrari-Clément. Avec *Quatre générations de la famille BESSON de Fermens en Fermens*, M. Jacques Besson complète et approfondit son travail plus important sur *La branche des Besson de Fermens* publié voici cinq ans, en 1984. Dans la *Famille Seydoux. Premier recueil de données historiques*, M. Patrick Olivier rassemble quelques éléments sur cette famille originaire de Vaulruz qui possède des branches vaudoise et française. M<sup>me</sup> Elisabeth della Santa a publié en 1987 un *Florilège de la Famille Bouvier*, complété cette année d'un second tome, *Notes et preuves*. Enfin, M. Hans Ulrich von Erlach est l'auteur de *800 Jahre Berner von Erlach. Die Geschichte einer Familie*; ce magnifique ouvrage, agrémenté d'intéressants tableaux généalogiques, concerne notre canton en raison du rôle important joué par cette famille patricienne en Pays de Vaud comme baillis, commandants militaires, etc.

**ÉMIGRATION CIVILE ET MILITAIRE.** — Dans *Les Européens au Canada des origines à 1765 (Hors France)*, M. Marcel Fournier présente une étude

accompagnée de quelque 922 biographies, dont plusieurs concernent des Suisses, mais peu de Vaudois. Avec *Herkunft und Vorfahren der Pfälzendorfer Kolonisten Lima*, paru dans *Pfälzer am Niederrhein* de 1987, pp. 680-686, M. Werner Weber s'est attaché à reconstituer l'histoire du premier colon, Abraham Limat, un Vaudois installé en Rhénanie en 1741 avec sa femme Sarah Richat, mais sans parvenir à dénicher son origine exacte chez nous. C'est en deux importants volumes parus en 1988 et intitulés *They Trusted And Were Delivered. The French-Swiss Of Knoxville, Tennessee*, M. David Babelay raconte l'histoire et la généalogie du départ à nos jours de quelques dizaines de familles romandes émigrées au moment des troubles du Réveil et qui ont fait souche aux Etats-Unis ; elles sont vaudoises dans leur majeure partie.

Dans son mémoire de licence de Fribourg de 1987, réédité en 1988 avec quelques errata, M<sup>me</sup> Evelyne Maradan s'est intéressée à un aspect particulier du service étranger, *Les Suisses et la Légion étrangère de 1831 à 1861* ; on y rencontre bien sûr des Vaudois. Les *Actes du Symposium 1987*, publiés deux ans après par le Centre d'histoire et de prospective militaires, contiennent sa contribution traitant de la *Coexistence milices-professionnalisme : Les Suisses à la Légion étrangère, 1831-1931*, qui cite quelques Vaudois. C'est à Rueil-Malmaison que s'est tenu les 30 septembre et 1<sup>er</sup> octobre 1988 un colloque sur *Les Gardes Suisses et leurs familles aux XVII<sup>e</sup> et XVIII<sup>e</sup> siècles en région parisienne* ; la publication des exposés et des discussions, accompagnés du catalogue de l'exposition «Les Suisses au Service de France de Charles VII à la Légion Etrangère», a suivi l'année d'après. Notre canton y est naturellement intéressé, et l'on peut relever ici ou là quelques petites erreurs, par exemple Morges dans le canton de Fribourg, p. 108 !

**BIOGRAPHIES.** — Dix auteurs ont contribué à l'ouvrage édité en 1987 par M. Jacques Trembley sur *Les savants genevois dans l'Europe intellectuelle du XVII<sup>e</sup> au milieu du XIX<sup>e</sup> siècle*, lequel contient la biographie de quelques Vaudois comme William Barbey et Marc Thury. Avec *L'Évêque Bugnion ou les voyages extraordinaires d'un aventurier ecclésiastique vaudois*, M. Jean-François Mayer nous narre les multiples rebondissements de la vie agitée de François-Louis Bugnion, né à Belmont-sur-Lausanne en 1822 et décédé en 1880 au large de Naples, allant de Chabag en Bessarabie à l'Australie en passant notamment par l'Inde et l'île Maurice, converti en cours de route au mouvement swedenborgien... Le professeur Frédéric Saegesser s'est livré à l'étude de la carrière de notre fameux chirurgien *César Roux. Son époque et la nôtre. Essai sur le développement de la chirurgie à la fin du siècle dernier et dans le courant du XX<sup>e</sup> siècle* ; intéressant sur le plan scientifique et celui de la forte personnalité du célèbre médecin, l'ouvrage présente toutefois quelques faiblesses hors du domaine médical, par exemple quand l'auteur soumet des réflexions sur des sujets qu'il méconnaît, entre autres sur la Corporation vaudoise dont les membres sont bel et bien citoyens vaudois : c'est la Corporation qui leur tient lieu de commune d'origine. Dans l'*International Journal Radiation Oncology Biology*

*Physics* de novembre 1988, M. Juan A. del Regato a retracé la vie de *Gustave Roussy* (1874-1948), cancérologue réputé né à Saint-Légier, qui étudia à Genève et dont la carrière se déroula en France. Un bel ouvrage a été consacré au grand peintre que fut *Charles Clément, pétrisseur de mondes* (1889-1972) à l'occasion du centenaire de sa naissance.

Les catalogues d'expositions consacrées à des personnalités constituent également des biographies. C'est le cas pour *Urbain Olivier 1888-1988* de M<sup>me</sup> Danielle Wastiel et *Le colonel [Marc-Samuel] Muret ou un militaire vieux garçon* (1777-1855) de M<sup>me</sup> Jocelyne Hefti, deux expositions présentées dans le hall de la Bibliothèque cantonale et universitaire à Dorigny de janvier à mars et en septembre 1989. C'est sous les auspices de l'Académie du Chablais qu'a été publiée la plaquette consacrée à l'écrivain *Samuel Cornut 1861-1918*; l'exposition s'est tenue successivement dans la Maison de Ville d'Aigle en octobre et à Dorigny en novembre 1989.

Grâce à la correspondance trouvée dans le fonds Jaïn aux Archives communales de Morges, *Les lettres de Louis Bolens (1830-1834) de Morges à Turin*, M<sup>me</sup> Rosa Thea Cretton a pu évoquer quelques aspects de la vie quotidienne dans la capitale sarde. Le dixième volume des *Annales Benjamin Constant* rassemble dix articles avec publication de sources sur le thème *Benjamin Constant devant l'Allemagne et la critique allemande*, accompagnés de comptes-rendus et de la chronique de l'Association Benjamin Constant. Dans la *Revue suisse d'histoire*, M. Jocelyn Rochat retrace les péripéties de l'élection mouvementée d'*Ernest Chuard, le conseiller fédéral malgré lui* contre le syndic de Lausanne Paul Maillefer, candidat favori à la succession de Camille Decoppet démissionnaire en 1919; un précédent à une affaire récente... L'homme d'affaires Robert Campiche égrène en 1989 quelques *Evocations et souvenirs* de sa carrière à l'intention de parents et amis dans un manuscrit dactylographié. Dix-sept contributions en forme d'hommage ont été réunies pour le départ à la retraite du directeur de l'Hôpital de Morges, *André Golaz, 11 mai 1989*.

Venons-en maintenant à deux hôtes célèbres qui ont profité de leur séjour chez nous pour élaborer une partie importante de leur œuvre. M<sup>me</sup> Patricia B. Craddock s'est intéressée à la seconde partie de la carrière d'*Edward Gibbon, Luminous Historian 1772-1794*, dont un des chapitres est intitulé «The Lion of Lausanne», ville dans laquelle l'historien a demeuré à diverses reprises et où il a mis la dernière main à sa célèbre *Histoire du déclin et de la chute de l'Empire romain*. C'est en 1987 que M. Peter Jud a soutenu sa thèse à Zurich sur *Élisée Reclus und Charles Perron, Schöpfer der «Nouvelle Géographie Universelle»*; rappelons qu'après la Commune le fameux géographe français s'est installé à La Tour-de-Peilz en 1874, puis à Vevey en 1875 et enfin à Clarens de 1879 à 1890.

NUMISMATIQUE. — Le second *Bulletin de l'Association des Amis du Cabinet des Médailles* présente deux contributions, une *Note sur le denier d'Henri II, évêque de Lausanne au XIX<sup>e</sup> siècle* de M<sup>e</sup> Colin Martin et *Le premier billet de la Banque Cantonale Vaudoise en 1846* de M<sup>me</sup> Anne Geiser et M. Gilles Perret. Il contient également le rapport du conservateur,

M<sup>me</sup> Anne Geiser, Le *Cabinet des Médailles en 1988-1989*, et celui d'un mandataire et chercheur, M. Patrick Elsig, *Collections du collège d'Aubonne*. Il a déjà été question de l'atelier monétaire médiéval de Nyon. Pour terminer, nous pouvons mentionner le petit texte dactylographié de M. Charles Kraege qui évoque *Les faux-monnayeurs de Gryon* à propos d'un mandat souverain de 1574.